

Fecha: 28-05-2020 Pág.: 2 126.654 Tiraje: Cm2: 791,9 Medio: El Mercurio Lectoría: 320.543 El Mercurio VPE: \$10.403.038 Favorabilidad: Supl.: No Definida

Actualidad Título: Cuatro factores han sido críticos para los traslados aéreos de 116 pacientes desde Santiago a regiones

La pandemia suma 82.289 contagios y 841 muertes en Chile



4	Miércoles 27	35					-
	Martes 26	45	-				×1:
	Lunes 25	43					
	Domingo 24	45					
	Sábado 23	43	23	24	25	26	27

le.	Miércoles 27	13.398
Ш	Martes 26	13.084
U	Lunes 25	16.283
	Domingo 24	14.426
	Sábado 23	15.239

0	Miércoles 27	1.048
Ŏ	Martes 26	1.029
	Lunes 25	989
	Domingo 24	942
	Sábado 23	900

Venti	ladores dispo	nible
	Miércoles 27	331
T	Martes 26	329
70	Lunes 25	322
	Domingo 24	348
	Sábado 23	336

Descompensaciones, uso de cápsulas, contagio de equipos médicos y condiciones climáticas:

Cuatro factores han sido críticos para los traslados aéreos de 116 pacientes desde Santiago a regiones

Expertos advierten que ya es un riesgo el derivar pacientes, pero afirman que es necesario para descongestionar el sistema.

O. DELBENE, S. NEIRA

Cuando se han decidido tras ladar pacientes desde Santiago a regiones para descongestionar la red capitalina, lo que hasta ayer había ocurrido con al menos 116 personas, no solamente se considera la disponibilidad de la zona donde arribará el enfer-mo, sino también una serie de otros factores que complejizan

la acción.

"El mayor riesgo es que el paciente se inestabilice en vuelo. Que se agrave", explica el jefe de Sanidad de la Fuerza Aérea (FACh), Xabier de Aretxabala.

El también médico agrega que en muchos casos son vuelos de más de dos horas "y cualquier si-tuación puede ocurrir (...), no cualquiera puede subir

De hecho, esta semana una persona que ya estaba lista para viajar tuvo que ser bajada debido a descompensaciones, con lo que se perdió el cupo. Es por ello que expertos sostienen que se debe prever que los pacientes se mantengan estables por al me-

nos 12 a 24 horas.

"Hay que lograr tener una adecuada oxigenación que se mantenga en el tiempo para que no hayan incidentes", dice el vicepresidente de la Socie-dad Chilena de Medicina Intensiva (Sochimi), Darwin Acuña. Recalca que hoy los traslados son vitales, considerando la situación de Santiago, que según la Sochimi tiene el 97% de sus camas ocupadas. "Sacarlos a la calle siempre es

un riesgo, porque afecta a la con-tinuidad de los cuidados. Se te puede salir un dispositivo", aña-de Luis Herrada, jefe de urgen-cia de Clínica Las Condes.

A la fecha, de los 116 traslados que se han realizado, 43 han sido terrestres y con destino a Rancagua, mientras que ya se han eje-cutado más de 30 por aire: Bio-bío (29), Ñuble (4), Puerto Montt (3) y algunos de los ocurridos a Talca (24).



DERIVACIONES.— De Aretxabala afirma que si es necesario realizar traslados más lejanos, como a Punta Arenas, tenemos un Boeing 737, que es más rápido" y que "la factibilidad de liberar camas críticas no tiene precio". En la foto, una derivación hacia Chillán

🌘 🌑 Nuestra idea es ojalá sacar diariamente entre cinco y seis pacientes desde Santiago a regiones. Un reto en todo sentido".

Manejo de la cápsula

Cuando se realizan los viajes, uno de los problemas son los dis-positivos que se utilizan para los traslados. "Hay que tener un buen manejo en las cápsulas. Es-

El traslado, entre más largo sea, puede tener más probabilidad de incidentes dentro del vuelo. Es por eso que hay que elegir un paciente que pueda tolerarlo".

to ha sido bien controversial en el mundo, en el sentido de que hay algunos países que las han utilizado y otros no. La cápsula genera un nivel de protección mayor de los equipos, pero en el contexto de una emergencia ma-

yor va a dificultar el acceso al pa ciente. Por ejemplo, en caso de

que tenga un paro cardíaco", di-ce Herrada. El doctor De Aretxabala com-plementa que "la mayor dificultad que uno tiene es que no se

Mueren dos pacientes derivados de la RM

Dos pacientes en estado crítico de la Región Metropoli-tana trasladados a hospitales de la Región del Maule fallecieron en los hospitales de Talca y Linares. Se trata de dos adultos mayores derivados tras la falta de camas UCI en

Santiago.

La seremi de Salud de la
Región del Maule, Marlenne Durán, explicó que el prime deceso, ocurrido la noche del martes en la capial del Maule, corresponde a "un paciente que llegó el 24 de mayo desde el Hospital Sótero del Río. Su cuerpo será trasladado hasta su comuna de origen". El segundo dellecimiento ocurrió ayer, en el Hospital Base de Linares, y era un paciente que fue trasladado desde el Hospital San José con un cuadro clínico grave que terminó por hacer imposible su recuperación.

Marlenne Durán sostuvo que en la región hay 32 pacientes críticos conectados a ventiladores mecánicos y que desde la RM han recibido a 24 pacientes en estado grave

puede tocar al paciente sino a través de las mangas de la cápsu-la, que son rígidas". En ese mismo

sentido, otro de los factores a considerar es que una descompen-sación obligue a abrir la cápsula. Según la FACh, en ese caso el

equipo médico puede tener contacto directo con el enfermo, lo que se transforma en el mayor riesgo de toda la

Es por ello que la selección previa debe ser rigurosa. "No deben tener patologías adicionales, como (enfermedades) coronarias o respiratorias distintas al covid-19. Debe estar grave, pero no en riesgo de descompensarse en el viaje, y su proyección debe ser de una permanencia supe-rior a tres días en ventilación (en la UCI de destino), para que val-

la UCI de destino), para que vai-ga la pena".

Al momento del traslado, in-cluso solo al moverlo a la cami-lla, puede provocar "el despren-dimiento de los dispositivos. Si el tubo que tiene en la tráquea se sale, la situación es gravísima en contexto de covid progrue cuancontexto de covid, porque cuan-do el circuito de ventilación se abre, contamina", dice Herrada.

Características del vuelo

Las derivaciones de infecta-Las derivaciones de infecta-dos por coronavirus se han he-cho cada vez más intensas y ex-tensas en el país. De hecho, esta semana hubo un traslado de Santiago a Puerto Montt, es de-cir, más de mil kilómetros de viaje. En ese caso, también se de-ben evaluar condiciones climáti-

cas y de vuelo.

"Consideraciones técnicas, como pistas de aterrizaje alternativas, con conectividad a hospitales de alta complejidad, no solo por un eventual agrava-miento del paciente, sino por problemas del clima o la meteorología, por ejemplo", explica De Aretxabala. Además, "desde el punto de

CONDICTORES

Según el Ministerio de Salud, un elemento prioritario para

derivar a una persona infectada por covid-19 es la estabilidad respiratoria.

vista fisiológico, a mayor altura baja la tempera-tura, y en el covid tenemos un cuidado especial con la temperatura, porque necesita estar en

presión neutra por lo tanto, la altura puede descender la temperatura violentamente", agrega Herrada.

